

---

---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 20 DE DICIEMBRE DE 1808.

---

## ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

*Washington 10 de agosto.*

Se ha publicado aqui una memoria sobre los agravios que los Estados- Unidos han recibido de la Inglaterra, la qual ha merecido una general aceptacion. Quando entra á exâminar la conducta de la Gran Bretaña relativamente á las naciones neutrales, pone en contraposicion la de Francia en épocas correspondientes, y observa que, por exemplo, esta potencia al decidirse en 1793 á declarar la guerra á la Inglaterra, tuvo que contar en el número de sus gravámenes los inmensos perjuicios que resultaban á su comercio de las modificaciones injuriosas introducidas por la Inglaterra contra el derecho de gentes y contra los principios de la neutralidad; pero al mismo tiempo que se quejaba con razon de su enemigo de los ultrajes que le hacia, la Francia hacia protestas de respeto para con las naciones neutrales. En efecto, jamas puso entonces la menor traba á la navegacion de los americanos: jamas apresó sus marineros; antes bien permitió con frecuencia á sus marinos servir á los Estados- Unidos; y ciertamente no era entonces el temor de las represalias quien le inspiraba esta moderacion, pues los Estados- Unidos no tenian quizá un solo navío de guerra en todo el Océano; y al contrario, la marina francesa era á la sazón bastante fuerte, para que mejor dirigida hubiese podido disputar la victoria á la de Inglaterra.

Pero aun antes de que se rompiese la guerra entre estas dos potencias, ya los ingleses habian hecho detener, por medio de sus cruceros, las embarcaciones neutrales hamburguesas, danesas y americanas, destinadas á los puertos de Francia. ¿Qué hacia entonces el gobierno frances? A la verdad oponia por su parte á esta violencia el uso de su fuerza, pero modificándola con la justicia en sus resultados; y si autorizaba tambien á sus cruceros para conducir á sus puertos las embarcaciones neutrales, era para asegurarlas la venta y despacho de sus cargamentos, que se les pagaban exâctamente; y lo que en esta parte es mui notable para los americanos es que la Francia no sujetó entonces su pabellon á esta especie de traba.

Se vió despues á la Inglaterra redoblando sus pretensiones y vexaciones, á medida que su enemigo se ponía en estado de neutralizar sus efectos, combinar en 1793 con la Rusia el famoso sistema de bloqueo, al qual accedieron despues la España, la Austria y la Prusia, á fin de prohibir á los neutrales toda comunicacion con la Francia, y arruinar á esta potencia á un mismo tiempo con las armas, con la interrupcion de su comercio, y con

las calamidades que de aquí debían resultar: combinaciones gratuitamente atroces, pues podían acordarse que imaginadas ya por el famoso Malborough para domar á Luis XIV, no habían servido mas que para demostrar qué recursos tan inagotables podia sacar la Francia del valor de sus habitantes y de su propio suelo. Pero prescindiendo de la odiosidad de semejante procedimiento relativamente á la Francia, los neutrales, y especialmente los americanos, que sacaban tantas ventajas de cultivar el comercio con esta potencia, debieron considerar este nuevo delito político de la Inglaterra como el golpe mas funesto que podia darse á la industria, á la prosperidad y á la independencia de toda nacion no beligerante. Los Estados- Unidos no pueden olvidar este atentado en el catálogo de todos aquellos por medio de los cuales la Inglaterra ha procurado oprimirlos y arruinarlos. Pero ciertamente en aquella sazón no se puede acusar á la Francia de las represalias á que se vió precisada; y si estas represalias acabaron de agravar la triste situacion de los neutrales, á lo menos no se puede negar que las desgracias á que se hallan expuestos, y la violacion del derecho marítimo, eran contra sus principios y contra su propia voluntad. Esto se puede inferir de lo que se ha dicho arriba, es á saber, que la Francia hacia pagar exáctamente á los neutrales los cargamentos de las embarcaciones conducidas á sus puertos, que no estaban en el caso de ser consideradas por de buena presa, segun las reglas ordinarias del derecho de gentes y de las leyes marítimas.

No bastaba á la Inglaterra ejercer la arbitrariedad mas escandalosa, declarando confiscados los cargamentos de los neutrales apresados por sus cruceros; quiso ademas consagrarla en cierto modo por principio: por lo que se eximió al ministerio por un bill de toda responsabilidad por causa de violacion del derecho de gentes, y aun del derecho comun de Inglaterra, quando estas violaciones resultasen de las órdenes del consejo, dirigidas á arruinar á la Francia y su comercio, y á privarlas de los socorros de los neutrales. ¡Y este gobierno, que ha consagrado tales máximas, se ha atrevido en 1806 á acusar á la Francia de agresion contra la Inglaterra!

En consecuencia de esta nueva amplitud de poderes que se arrogó el gobierno ingles, se vió declarar que las mercaderías de las colonias francesas debían confiscarse, aun despues de haber sido compradas por neutrales, y embarcadas baxo su pabellon.

Despues de tantas violaciones renovadas continuamente de los derechos mas imprescriptibles, despues de un despotismo tan insólente y tan constante, despues de todo lo que los neutrales, y especialmente los americanos, han sufrido con una perseverancia casi semejante á la connivencia, las injurias hechas á su honor nacional, y los agravios excesivos que padece su industria comercial, ¿convendrá acusar á la Francia de que, cansada ya su paciencia y su dignidad, se haya decidido á combatir al enemigo de todo el mundo con sus propias armas? Asi pues quando esta potencia declaró que trataria como corsarios á los americanos que sirviesen contra ella á bordo de las embarcaciones inglesas, ¿pueden los Estados- Unidos acusarla de esta mortificacion, que no hubieran experimentado; si ellos hubiesen mostrado mas energía en no dexar que los ingleses tomasen sus marineros; y en una pa-

labra, si no hubiesen sufrido de parte de sus antiguos tiranos mas indignidades que las que quizá no hubieran sufrido quando eran colonias inglesas? En fin, ¿deberá imputarse á la Francia el aumento de desgracias que padece el comercio americano despues y en virtud del decreto de Berlin de 11 de octubre de 1806, y otras medidas de la misma naturaleza, siempre posteriores á las provocaciones del despotismo británico?

Despues de la exposicion de todos estos hechos, el autor no duda que los mismos americanos convendrán en que las trabas que los reducen hoi á los recursos de su sola industria interior, son un verdadero delito de sola la Inglaterra.

En efecto, ella ha sido, y no la Francia, la que aun en estado de paz ha impuesto límites y condiciones arbitrarias al comercio de los neutrales; ella es, y no su rival, la que despues de haber comenzado á poner trabas á este comercio, ha concluido por prohibirlo enteramente, adoptando el sistema de bloqueo; ella es, y no la Francia, la que ha confesado y executado con una osada publicidad sus proyectos de encender la guerra en los Estados-Unidos, y conservar un pie sobre sus fronteras para llegar á volverlos á reducir baxo su yugo. No hai duda pues en que la Inglaterra, sin embargo de la severidad momentánea de la Francia, es la verdadera enemiga de los Estados-Unidos; pues la Francia no espera sino que la Inglaterra vuelva á reconocer el derecho público y las leyes generales admitidas por todas las naciones, para renunciar por su parte las medidas que no considera ni exerce sino como unas represalias forzadas, las quales abandonará con su generosidad natural, luego que viere á la Inglaterra sinceramente resuelta á anticiparse, ó á lo menos á imitarla.

## RUSIA.

*Petersburgo 12 de noviembre.*

El conde de Stakelberg ha sido nombrado embaxador cerca de la corte de Viena en lugar del príncipe Kurakin, que va á Paris. Dentro de pocos dias llegará á esta capital el embaxador de Austria el príncipe de Schwarzenberg.

El príncipe Baratinski va á Munich en calidad de ministro de nuestra corte cerca de S. M. bávara; y Mr. de Buserttin va con el mismo destino á la corte de Witemberg.

El general español Pardo ha recibido nuevas credenciales de parte de S. M. C. el Rei Josef I.

Acaba de llegar á Petersburgo el duque de Mondragon, embaxador de S. M. el Rei de las Dos-Sicilias Joaquin Napoleon.

Han comenzado de nuevo las hostilidades en la Finlandia. El general Tuschkow ha arrojado al enemigo de su posicion; y en esta ocasion fue muerto el príncipe Dolgorouki, quando hacia un reconocimiento. Nuestra gazeta de oficio no contiene todavia ninguna relacion sobre los acaecimientos en Finlandia.

El almirante Tschitschagow, ministro de la marina, ha sido condecorado con la gran cruz de la orden de Wladimir, en recompensa del zelo y valor con que ha salvado la escuadra rusa.

## SUECIA.

*Gothenburgo 19 de noviembre.*

En la gazeta de Stockolmo se ha insertado el parte de oficio que sigue: *Quartel general de Lemland 31 de octubre.* — S. M. ha recibido del almirante Packe el parte siguiente: „Habiendo creido necesario exâminar por mí mismo la posicion de Rogerswick (Baltischport), fui allá el 7 del corriente, acompañado de los navíos de línea ingleses; y me hallé con la novedad de que habia dado la vela toda la escuadra rusa, excepto dos fragatas.”

El 27 de octubre rompieron repentinamente los rusos el armisticio en Finlandia; y luego se trabó un recio combate, del qual han salido vencedores.

El Rei ha regresado á Stockolmo.

Los navíos de línea ingleses *Victoria*, el *Centauro* y el *Implacable* zarparon de aqui para Inglaterra, y ya hemos sabido por cartas de Lóndres que llegaron á Deal.

*Stralsund 29 de noviembre.*

En el dia asciende á 600 hombres el número de obreros y paisanos empleados en demoler nuestra fortaleza.

## DINAMARCA.

*Copenhague 25 de noviembre.*

Aun no ha vuelto á su capital nuestro Soberano. S. M. salió el 21 de Kiel. La mala estacion y las precauciones que hai que tomar contra los cruceros ingleses, serán sin duda la causa de esta tardanza. El príncipe Fernando, el Chambelan de Bolou y muchos oficiales de distincion han salido á esperar á S. M.

No ha ocurrido nada de importancia en las fronteras de la Noruega.

## PRUSIA.

*Berlin 8 de noviembre.*

Anteayer hubo aqui una gran parada, en la que se presentaron muchos regimientos de coraceros que habian llegado de las orillas del Oder. Después de la revista el mariscal Davoust, duque de Auerstaedt, dió un suntuoso banquete á los generales y oficiales franceses, á los ministros extranjeros, á los ministros de S. M. prusiana Mrs. el conde de Goltz y el baron de Voss, y á las autoridades del pais. Al concluir la comida el duque de Auerstaedt brindó en esta forma:

*A la paz del mundo.* „Quiera el cielo que se conozca bien en Lóndres el primer pensamiento que se han comunicado en Erfurt los dos mayores Soberanos de la tierra.”

*Königsberg 20 de noviembre.*

Ha llegado á esta ciudad el príncipe Cárlos de Mecklenburgo-Strelitz, cuñado de nuestra Reina.

El ejército prusiano se compondrá en adelante de 6000 hombres de guardia; 8000 de caballería; 8000 de artillería, y 21000 de infantería, que harán un total de 43000 hombres.

(Habemos visto hasta últimos de noviembre los periódicos ingleses atestados de artículos en extremo pomposos acerca de los preparativos formidables de los triunfos ciertos de la insurrección española. El ministerio británico acostumbraba hacer un ostentoso alarde de las fuerzas militares, y del buen éxito en toda clase de negocios que lograba en España, en donde hacía repetir estas mismas fanfarronadas. Ya empezamos á notar que este lenguaje va mudándose al compás de los acontecimientos: los periódicos ingleses desprecian ya y rebajan la insurrección, y á los sujetos que la han conducido. Ya van insertando las reflexiones mas bochornosas y sensibles sobre la locura del desventurado pueblo español. ¿Cuál será el objeto de esta política de parte del gobierno inglés? Sin duda es el de justificar el maquiavelismo con que habia ordenado que las fuerzas británicas hiciesen demostraciones bastantes para animar la insurrección; pero que evitasen con maña y circunspección el tomar una parte activa en las operaciones militares. Los ingleses querian adquirir títulos al reconocimiento de los españoles en el caso de vencer estos; pero de ningun modo querian derramar su sangre para contribuir á lograr prontamente estas victorias. ¿Qué juicio formaremos de un gabinete que calcula con frialdad, que en qualesquiera casos se logra un gran fin político si la España queda arruinada?)

*Lóndres 10 de noviembre.*

Algunos días despues de las proposiciones de paz hechas últimamente por la Francia y la Rusia, ha salido de aqui un correo para España con pliegos para nuestro embaxador cerca de la suprema junta.

Mr. Metri, que saldrá de aqui á la primera ocasion en calidad de embaxador cerca de la corte de Suecia, lleva plenos poderes para tratar con el Rei, en consecuencia de una conferencia de 3 horas que ha tenido con nuestro ministro de negocios extrangeros.

Se cree que el objeto de su mision es de la mayor importancia; y aunque los diarios ministeriales quieren aparentar que el Rei de Suecia está en ánimo de continuar la guerra, es mui probable que este Soberano, advertido por las desgracias que ha experimentado en una lucha tan desigual, y desengañado ya de la conducta y mala fe de nuestro gabinete, se decida á abandonar la causa de la Inglaterra para reunirse con las potencias continentales.

*Del 25.* El gefe de escuadra español Apodaca ha entregado ya al Rei sus credenciales como encargado de negocios de la junta insurreccional.

Despues de la llegada á Lóndres de los correos frances y ruso, se ha despachado á Suecia al mensajero Silvestre con pliegos para aquella corte.

Los generales Moore y Hope han pasado de Portugal á España con parte de las tropas de su mando.

No son mui satisfactorias las últimas noticias que hemos recibido de Madrid.

Uno de nuestros diarios advierte con oportunidad que hai en nuestros exércitos de España 46 miembros del parlamento. Ya sabremos si tienen

tanto valor como elocuencia. A su vuelta nos referirán por lo menos lo que hayan visto.

## HOLANDA.

*Rotterdam 3 de diciembre.*

Uno de nuestros diarios contiene el artículo siguiente: „ Varias cartas de Italia anuncian que la próxima expedición contra la Sicilia por los ejércitos combinados franceses, italiano y napolitano, no solo no es ya un misterio, sino que el éxito es seguro en atención á que los ingleses, para poder emplear sus tropas en otras partes, han dexado la Sicilia casi sin guarnición, pues no han quedado mas que unos 400 hombres entre ingleses y emigrados, asalariados por la Inglaterra.”

## IMPERIO FRANCÉS.

*Paris 8 de diciembre.*

Las cartas de Bayona, con fecha del 4 del corriente, contienen lo que sigue:

„ El cuartel general de S. M. el Emperador y Rei llegó el 1.º de diciembre á Buitrago, villa situada á corta distancia de Madrid. Nuestras tropas se apoderaron de los desfiladeros de Somosierra, que dominan el camino de la capital: fue muy brillante esta acción, en donde se cubrió de gloria la división polaca. El enemigo ha perdido mucha artillería, y se le ha hecho un número considerable de prisioneros.

„ Los miembros de la junta insurreccional se aprovecharon de la noche para huir, abandonando á su triste suerte al desgraciado pueblo que habian engañado.

„ El día 3 del corriente ha llegado á esta ciudad otra columna de españoles prisioneros, que venia de Pamplona.—El regimiento 21.º de cazadores á caballo y el 10.º de húsares han descansado aqui un día, y han continuado el camino á incorporarse con el ejército.

„ No cesan de pasar diariamente por aqui nuevos cuerpos de tropas polacas, cuyo aire marcial y hermosa presencia causan admiración. Está del todo segura la comunicación de esta ciudad con el cuartel general.

„ Con motivo del paso frecuente de las tropas circula mucho el dinero, y nos resarce de la interrupción del comercio con España, porque el consumo del ejército equivale y sobrepuja tal vez á los pedidos de aquel reino. También hai otra causa que contribuye á la prosperidad de Bayona, y consiste en las operaciones de los corsarios de S. Juan de Luz, quienes pocos días hace cogieron 7 presas ricamente cargadas; y aun ayer se dixo en la lonja que habia entrado en Bilbao otra embarcación inglesa, apresada igualmente por uno de dichos corsarios: viene cargada de géneros coloniales; y como es difícil transportarlos á larga distancia, Bayona y el ejército se aprovecharán de su venta.

„ Hasta ahora ha hecho hermoso tiempo en España: muchos días han sido tan serenos como á mediados del verano.

„ Han llegado nuevos prisioneros españoles: vienen por divisiones de 1200 á 1500 hombres, y van dirigidos hácia lo interior en cortas partidas, para no ocupar todos los depósitos á la vez.”

*Madrid 19 de diciembre.*

*Continúan las cartas interceptadas.*

N. 3.º *Campo de Criptana 9 de diciembre.* Querida Presentada: el ejército de Castaños se ha dispersado casi todo de resultas del hambre, el cansancio y malísimos ratos que ha dado dicho Sr. á la tropa: por último, á nuestra vista, que será pronto, te haré relacion de quanto ha ocurrido; y por ahora baste decirte que la mayor parte de la oficialidad, cansada de ver las iniquidades del tal general, se ha dispersado, igualmente que los soldados, y cada uno ha tirado hácia su casa; pero yo, como me interesa mas Granada que otra cosa alguna, estaré en esa sobre el 16 ó 17 del corriente mes.

N. 4.º *Herencia y diciembre 9 de 1808.* D. Juan, me hallo con un caballo deteniendo las tropas que vienen dispersas de Somosierra: se dice que esta gente que recoja irá á Despeñaperros. = Rafael Moreno. = Sr. D. Juan Manuel Herreros.

N. 5.º Aunque tengo escrito de las Motillas, lo hago por si llega correo para decirles convedrá trasladarse á la quintería con granos, comestibles &c., y ocultar todo lo que se pueda, porque los franceses al fin pasarán por esa: parece que los generales y gefes han determinado huir, y entregar los ejércitos. = Somos 9.

N. 6.º *Santa Cruz de la Zarza 8 del corriente.* ¡Qué dolor! que todo el ejército se muere por falta de víveres y mala disposicion: hai mucho traidor: todos se van, y no queda gente ninguna: hasta los coroneles y brigadieres: tengo una pesadumbre: Dios nos favorezca. Esta retirada que vamos haciendo es mui mala: ¡qué dolor!

N. 7.º Yo no pienso en salir de casa, pues hai mas peligro fuera con tanto desertor: hoi no he querido que vayan á arar las mulas, porque no se las llevén, como ayer tuvo que salir el de las postas por dos que se llevaban de su padre: no hai nada seguro con ellos de burros, reses, y quanto encuentran, vendiendo aquí muchas cosas que roban por donde pasan: Dios nos socorra, como puede, porque está visto la maldad de los que mandan y de los que obedecen. = Tu Pepe, hoi 10 de diciembre de 808.

N. 8.º *Campo de Criptana 9 de diciembre de 1808.* Mi querido padre y señor: la mucha hambre y cansancio que han hecho sufrir á este ejército en una retirada de mas de 50 leguas, sin habérsele presentado el enemigo á la quarta parte de él, empezó á causar grande dispersion de oficiales y tropa, y mayor pérdida, pues los hemos tenido siempre á 2 leguas; y luego que nosotros emprendíamos la marcha, nos seguian, y hacian prisioneros los que se quedaban cansados, y algunos muertos de necesidad; pues aunque se permitia gran desorden para buscar que comer, hasta saquear los pueblos, no habia suficiente para todos, porque no avisaban hasta que llegábamos.

Después de haber traído 15 días esta retirada sin haber dormido baxo de techado mas que dos medias noches, de haber tenido que dar un duro por un pan, de haberse perdido todos los mas de los equipages, de haberse

robado unos á otros caballos, y si hubiera sido posible hasta el corazon, sin saber donde nos llevaban, y sin mandarnos dar frente ó buscar al enemigo, que lo deseaba todo el ejército, pues los que venian detras eran solo 50 hombres; determinaron en Villarejo, á la hora de marchar, que cada division tomase por distinto camino, sin saber unos y otros donde iban. La segunda, que es donde se hallaba mi regimiento, la mandaron pasar el Tajo por la barca de Villamanrique, la que fue á tomar mi regimiento: mas á las pocas horas de estar alli para que pasase el resto de la division, llegó el enemigo, y con un cañonazo la echaron á pique, y se ahogó alguna gente: los demas nos retiramos á Santa Cruz de la Zarza, adonde dieron orden que se formase la tropa sin armas para pasar revista; lo que les hizo creer si los irian á entregar al enemigo; y empezó á levantarse la voz de traicion, á la que se siguió la de ahí estan ya; con lo que salieron todos huyendo cada uno por donde pudo, acabando de perder los equipages y caxas de regimiento, una de ellas la de mi regimiento.

Yo desde luego le dixé á Perico Cuevas que lo que él hiciese haria yo; y en aquel dia determinamos tomar el camino para Despeñaperros, donde consideramos habrá ya alguna gente para resistirlos, pues su direccion desde luego se cree será para las Andalucías: por lo que nos dicen que el poco ejército que ha quedado de las otras divisiones marcha hácia Valencia. Con Cuevas y conmigo vienen varios oficiales y alguna tropa con el mismo ánimo. Su afectísimo hijo Q. S. M. B. = Alvaro de Angulo. = Padre y señor D. Bartolomé de Angulo.

N. 11. *Herencia y diciembre 12 de 1808.* Amado tio: aunque no en el todo, le participo á V. lo que me ha ocurrido desde que venimos retirándonos de los franceses: me hallaba en la primera division del ejército de Castaños junto á Tudela de Navarra, y el dia 23 del pasado nos mandaron poner en fuga, en la que pudiéramos haber destrozado al enemigo á toda satisfaccion; pero el mismo general, en fuerza de su traicion conocida, no dió disposicion ninguna, antes lo que ha hecho en toda la retirada ha sido proporcionar el que el ejército frances se haya comido en todos los lugares nuestros ranchos y pan, pues al tiempo de estar dispuesto todo, mandaba marchar. En este tiempo, sin parar de dia y noche, hemos pasado muchas hambres, pues solo con hojas de col y otras cosas de ningun alimento hemos llegado á esta. = Cosme del Mármol. = Amados tios míos. = Tio, sabrá V. como en Sigüenza mandó Castaños formar, pero sin armas, y esto era para entregarnos á los franceses; y se cogió un espía frances, que traia papeles sobre la entrega, y al punto escapamos cada uno por donde pudimos.

N. 13. *Villafranca y diciembre 12 de 808.* En esta solo hai que decir á Vmd. como sigue la cosa *sicut erat*, poco menos: los futres se mantienen hácia la Guardia, Sta. Cruz y los pueblos circunvecinos: andan las avanzadas de una parte á otra; y aun se asegura que se vuelven para Aranjuez. Ricopelo ha venido del campo hoy, y dice ha visto á Castaños y Llamas, que con algunos pocos soldados pasa al Lugar nuevo y carrera de Manzanares para el punto de reunion de Despeñaperros. = Josef Manuel Alvarez de Lara. = Fr. Pedro.